

Preocupación y varios interrogantes

Adolfo Perez Esquivel

Domingo 28 de octubre de 2012, puesto en línea por [Claudia Casal](#)

13 de octubre de 2012 - La entrega del Premio Nobel de la Paz a la Unión Europea (UE) genera preocupación y varios interrogantes. Varios países que integran la UE están o estuvieron involucrados en procesos de guerra y conflictos en otras partes del mundo. No se puede ignorar que las potencias europeas integran la OTAN y que desarrollaron acciones armadas en Libia, Irak y Afganistán.

El argumento para otorgarle el galardón a la UE ha sido que contribuyó a la promoción de los derechos humanos. Es cierto que hizo algunas cosas interesantes, pero de ahí a suponer que ese trabajo fue representativo de la lucha por la paz en el mundo, es difícil. En este punto coincido con otro Nobel de la Paz, Lech Walesa: las actitudes de la UE a favor de la paz mundial no son claras.

Guardo la esperanza de que, ahora que le otorgaron el Nobel, la UE modifique su manera de actuar. Que no ocurra lo mismo que con Barack Obama, quien recibió el galardón no por lo que hizo sino por lo que no hizo o lo que iba a hacer pero finalmente no hizo. Cuando le entregaron el premio, Obama justificó la guerra y no la construcción de la paz. Desde entonces y hasta el día de hoy, trabajó siempre en sentido contrario a los principios del Nobel. Espero, entonces, que la UE al menos recapacite sobre los valores que representa el premio y que concrete acciones para llevar la paz a otros rincones del mundo.

Por otra parte, la UE no sólo está involucrada en procesos de guerra sino que además vemos que los conflictos internos en Europa van en aumento. La grave situación económica y social que atraviesa el continente constituye una amenaza permanente para la paz. Y los líderes europeos, hasta ahora, no avanzaron en propuestas y acciones firmes que permitan revertir la situación.

El Comité Noruego del Nobel que designa al ganador del premio no es siempre el mismo: su composición y sus integrantes se van modificando. Creo que eso es lo que se debería revisar, ya que este último Comité nos ha sorprendido y preocupado con designaciones polémicas y reconocimientos a personajes como Obama o Al Gore. Al menos se tendría que generar algún mecanismo de consulta para fijar con mayor claridad los objetivos del galardón, y cumplir con los deseos de Alfred Nobel sobre la promoción del camino a la paz.

Al mismo tiempo, veo muy difuso y abstracto que se entregue el premio a una organización y no a una persona concreta. Alguna vez propuse como candidato a Evo Morales por su trabajo a favor de la interculturalidad y la preservación ambiental. Personajes como él son mucho más merecedores del Nobel que un ente como la UE.

Pero, lamentablemente, de las grandes contradicciones que rodean al Premio Nobel. Mahatma Gandhi nunca fue distinguido y en cambio sí se premió al ex secretario de Estado norteamericano, Henry Kissinger. En la lista de ganadores del Nobel de la Paz hay varias designaciones que nos preocupan. A ellos se suma ahora la de Unión Europea.

Adolfo Perez Esquivel fue Premio Nobel de la Paz en 1980.